
LA VERDAD ES EL ÚNICO CAMINO PARA SUPERAR LAS HERIDAS QUE 
TIENE CADA SOCIEDAD 
En su intervención en la inauguración del seminario organizado por la Corporación 
Justicia y Democracia, el Presidente de la República dijo que los chilenos “hemos 
aprendido de aquello que no queremos volver a sufrir”. 
El Primer Mandatario sostuvo que la Comisión Rettig sentó las bases para el 
reconocimiento social a las violaciones de los Derechos Humanos 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, manifestó esta mañana, al inaugurar el 
seminario "Las comisiones de verdad y los nuevos desafíos en la promoción de los 
derechos humanos", que "la verdad es el único camino para superar las heridas que tiene 
cada sociedad". El Mandatario intervino como orador principal en el evento organizado 
por la Corporación Justicia y Democracia en el marco de la conmemoración del décimo 
aniversario de la entrega del Informe de la Comisión Verdad y Reconciliación, 
establecida en 1990 por el entonces presidente Patricio Aylwin. 
 
En la ceremonia, desarrollada en el ex Congreso Nacional, tomaron parte Felipe 
González, ex presidente del gobierno español, Raúl Alfonsín, ex presidente argentino, y 
Panuel Maduna, Ministro de Justicia y Desarrollo Constitucional de Sudáfrica, entre 
otros. 
 
Durante su intervención, el Presidente de la República destacó el aporte de la Comisión 
Rettig a la transición chilena. "La comisión Rettig marcó un hito muy fundamental en 
Chile al dar a conocer lo sucedido y sentar las bases para su reconocimiento social, 
reconocimiento que en caso chileno fue paulatino, pero definido en el tiempo".  
 
Más adelante, el Mandatario agregó que "no existe un momento particular donde las 
sociedades cierran el pasado y comienzan a mirar el futuro. Creo que nuestra sociedad 
siempre hace ambas cosas a la vez: mira atrás y mira al futuro". 
 
El Presidente Lagos destacó la necesidad de mirar hacia el futuro sin perder de vista el 
pasado reciente. "Nunca vamos a tener una mirada común sobre el pasado, porque en el 
pasado había visiones distintas, pero a partir de ese diagnóstico distinto de porqué se 
produjo aquello, hay un entendimiento común de nunca más reproducir aquello que se 
produjo. Y esa, creo yo, es la lección común que sacamos de todas estas situaciones. 
Nunca más la violencia como un medio de acción política; nunca más la destrucción del 
Estado de Derecho; nunca más la comisión de horrores, so pretexto de bienes superiores 
que queremos cautelar". 
 
A continuación la intervención del Presidente Lagos en la inauguración del seminario: 


